JUNIO 2025

ECOS DE VAC



NIÑEZ Y AMBIENTE, TRES DÉCADAS DE COMPROMISO



JÓVENES CHAQUEÑOS TRANSMITEN
ESPERANZA AMBIENTAL DESDE LA
EXPO PIONEROS



OPADES LANZÓ NUEVOS JUEGOS DIDÁCTICOS <mark>Para conocer y cuidar</mark> La riqueza natural del paraguay

ORGANIZACIÓN: CAMSAT

Compromiso y aprendizajes compartidos en el Día del Medioambiente





talleres sobre ahorro de agua y energía con niños y jóvenes de distintas zonas. Además, el 21 y 23 de junio, vecinos y voluntarios realizaron mingas de limpieza en la capilla San Miguel y Zona 5 A, demostrando que la organización comunitaria es clave para el cuidado de los espacios comunes.

El pasado 7 de junio, la comunidad bañadense se reunió para celebrar el Día Mundial del Medioambiente con un gran festival organizado por Camsat. A pesar del mal tiempo, niñas, niños, jóvenes y adultos se acercaron para disfrutar de música, juegos, presentaciones artísticas y charlas sobre la importancia de proteger el entorno natural. El encuentro fue un recordatorio de que el compromiso ambiental no es solo un tema rural, también en las ciudades y barrios ribereños se lucha día a día por un ambiente más sano y justo.

En los días previos y posteriores, Camsat acompañó distintas actividades que pusieron en movimiento a toda la comunidad. En mayo se realizó un taller sobre cambio climático con adultos mayores del Centro Día y un curso de reciclaje de neumáticos donde 10 participantes elaboraron coloridas macetas. Así también, niños de la escuelita Don Ursi aprendieron sobre el uso responsable del agua y la energía. El 4 de junio, en una reunión con la Asamblea Unidos por la Franja, se debatió cómo impulsar la campaña Basura Cero desde la organización vecinal..

Junio siguió cargado de talleres y mingas ambientales. El 11, niños de Zona 8 reflexionaron sobre el tiempo de degradación de los residuos, mientras que el 20 y el 22 se repitieron

Cerrando el mes, el 23 y 24 se dictaron talleres sobre animales nativos y reciclaje, llegando a más de 40 niños que aprendieron sobre el jaguareté y cómo clasificar residuos. El 24, voluntarios de Radio Tape Pyahu se sumaron a una capacitación ambiental, y el 26 se hizo un taller de sensibilización con 26 niños del barrio temporal. Todas estas acciones muestran que cuando la comunidad se organiza, la conciencia ambiental crece y se multiplica.



ORGANIZACIÓN: FORTALESER

Esperanza ambiental desde la Expo Pioneros

En el marco de la Expo Pioneros 2025, la feria agroindustrial más importante del Chaco paraguayo, la Red Juvenil del Chaco desplegó una propuesta innovadora para poner en el centro la voz de quienes quieren un futuro más sostenible. Con el impulso de FortaleSer, la organización que articula el proyecto Protegiendo Mi Raíz, un grupo de jóvenes creó Ecos del Futuro, un programa radial transmitido en vivo por Radio Pa'i Puku 720 AM. Durante media hora, compartieron noticias, experiencias y reflexiones sobre la acción climática y la importancia de proteger los territorios.

La iniciativa surgió de la necesidad de amplificar las ideas y los sueños de la juventud chaqueña, y de inspirar a más personas a involucrarse en la defensa del ambiente. En el programa se difundieron testimonios de jóvenes líderes



que llevan adelante proyectos de reforestación, prácticas agroecológicas y campañas de reciclaje en distintas comunidades de la región. Además, sumaron consejos prácticos para adoptar hábitos sustentables y un reto creativo que invitaba a reinventar objetos en desuso como un gesto de cuidado hacia la naturaleza. Ecos del Futuro dejó en claro

que la juventud del Chaco no es solo observadora, sino protagonista activa en la lucha por un entorno más saludable. Esta experiencia no fue simplemente una transmisión radial: se convirtió en un acto de empoderamiento colectivo y en una señal clara de que un cambio real es posible si se trabaja de manera colaborativa, con compromiso y pasión.



ORGANIZACIÓN: OPADES

Nuevos juegos didácticos invitan a conocer y cuidar la riqueza natural



Con el objetivo de acercar a niños, jóvenes y educadores a los valores culturales y naturales de dos de las ecorregiones más importantes del país, la Organización Paraguaya de Conservación y Desarrollo Sostenible (OPADES) presentó dos materiales didácticos innovadores. Se trata de Chacú y Mandu'a ka'aguy, juegos de cartas que enseñan de manera divertida sobre la biodiversidad y los desafíos ambientales del Chaco seco y del Bosque Atlántico del Alto Paraná (BAAPA). La idea es fomentar el amor y el respeto por la naturaleza desde edades tempranas, despertando la curiosidad y la conciencia ambiental.

Chacú, que en lengua originaria significa "Territorio de caza", contiene cartas con 15 especies típicas del Chaco seco y propone un recorrido por la cadena trófica, mientras que Mandu'a ka'aguy, o "Memoria silvestre", incluye 18 especies del Parque Nacional Ybycuí y se juega

como un clásico memoria. Ambos recursos están acompañados por guías digitales pensadas para facilitar el aprendizaje, con conceptos clave como diversidad biológica, pérdida de hábitats y conflictos ambientales. El material fue diseñado por la bióloga Viviana Espínola, con el apoyo de WWF-Paraguay, y en el marco del proyecto Voces para la Acción Climática Justa (VAC).

El lanzamiento oficial se realizó el pasado 28 de junio en las oficinas de WWF-Paraguay en Asunción, con la participación de educadores, representantes de organizaciones ambientales y público interesado. Desde OPADES celebraron este aporte a la educación ambiental y expresaron su deseo de que estos juegos se conviertan en herramientas valiosas para todas las personas que trabajan en la difusión y protección del patrimonio natural del Paraguay.

ORGANIZACIÓN: ASOCIACIÓN DE VÍCTIMAS Y FAMILIARES DE MARINA KUÉ



Obras que entrelazan bienestar y cuidado del territorio

En la comunidad San Oscar Romero, Marina Kué, se realizan distintos trabajos que buscan mejorar la calidad

de vida de sus habitantes sin perder de vista el respeto y la protección de la tierra como símbolo de vida y esperanza. Entre las acciones más recientes se destaca la nivelación de un espacio que servirá como lugar de recreación y encuentro comunitario, así como la construcción de un invernadero impulsado por la Asociación de Mujeres del Alba, que permitirá cultivar alimentos frescos de manera colectiva.

Además, unas 120 familias ya están alistadas para recibir el título de propiedad del terreno, luego de pagar la primera cuota al Instituto Nacional de Desarrollo Rural (INDERT), un paso clave en la lucha por la seguridad jurídica del territorio. En paralelo, la ANDE continúa con la instalación de postes que llevarán electricidad a toda la comunidad. Cada uno de estos avances fortalece el arraigo, la organización y la convicción de que es posible vivir dignamente cuidando la tierra que sustenta a las familias.







ORGANIZACIÓN: MAOPI - MESA DE ARTICULACIÓN DE LOS PUEBLOS INDÍGENAS

El pueblo guaraní occidental analiza propuestas sobre el futuro puente del

Pilcomayo

El pasado martes 25 de junio, en la comunidad indígena Yasyendy de Pozo Hondo, se realizó la Consulta Previa, Libre e Informada al pueblo guaraní occidental. Esta consulta fue organizada por el Ministerio de Obras Públicas y Comunicaciones junto al INDI, y tuvo como objetivo presentar a la comunidad las tres posibles ubicaciones para la construcción del puente sobre el río Pilcomayo, que forma parte de la Ruta Bioceánica Capricornio. La empresa Consorcio Chaco explicó las alternativas y escuchó las inquietudes de las familias quaraníes, quienes solicitaron un plazo de cuatro meses para debatir internamente las opciones antes de emitir una decisión colectiva. La consulta previa, libre e informada es un derecho fun-



las comunidades sean infor-

madas de manera clara, puedan reflexionar en sus propios tiempos y tomen decisiones de forma autónoma.

Para la Mesa de Articulación de los Pueblos Indígenas (MAOPI), este proceso es clave para que el desarrollo no pase por encima de los derechos ni de la identidad de los pueblos originarios.





ORGANIZACIÓN: ADIFCA - ASOCIACIÓN DE DOCENTES E INVESTIGADORES DE LA FACULTADA DE CIENCIAS AGRARIAS DE LA UNA

Con éxito culminan diplomados en ordenamiento territorial y manejo del fuego



La Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Asunción celebró la exitosa clausura de dos diplomados que apuntaron a fortalecer el conocimiento técnico y la capacidad de respuesta frente a los desafíos ambientales. El Diplomado en Planificación de Ordenamiento Urbano y Territorial y el Diplomado en Manejo y Gobernanza del Fuego se desarrollaron entre febrero y junio de este año, gracias a la iniciativa de la Asociación de Docentes e Investigadores de la FCA-UNA (ADIFCA) y el apoyo de organizaciones aliadas. Ambas formaciones pusieron el foco en herramientas actualizadas de teledetección, planificación y gestión ambiental.

El objetivo de estos programas fue claro: preparar a profesionales, técnicos y referentes comu-

nitarios para diseñar soluciones sostenibles que protejan la tierra y el bienestar de las personas. La propuesta combinó clases virtuales y encuentros presenciales, donde se compartieron experiencias, estrategias y buenas prácticas. En total, participaron cerca de 200 personas de municipios e instituciones de todo el país, tanto de la Región Oriental como del Chaco, mostrando el interés crecienen capacitar-

se frente a problemáticas como el avance urbano desordenado y los incendios forestales.

Durante la ceremonia de cierre, autoridades académicas y docentes destacaron la importancia de contar con datos geoespaciales de calidad y de formar equipos preparados para actuar de forma rápida y responsable ante los incendios, que cada año afectan a ecosistemas y comunidades. Estos diplomados no solo dejaron aprendizajes técnicos, sino también nuevas redes de colaboración entre actores públicos y privados comprometidos con un desarrollo más ordenado, resiliente y consciente del valor de nuestros territorios.

ORGANIZACIÓN: PCI

Investigación sobre abejas nativas y apicultura en Alto Paraguay

La organización PCI sigue adelante con una investigación que busca valorar y fortalecer la apicultura y el manejo de abejas nativas en Alto Paraguay. En junio, un equipo técnico recorrió los distritos de Carmelo Peralta y Fuerte Olimpo, donde se realizaron entrevistas y visitas a productoras de la Asociación Avicultoras Unidas. El objetivo principal fue conocer de cerca cómo las mujeres llevan adelante la meliponicultura -la cría de abejas sin aguijón- y evaluar el estado de los nidos instalados en sus hogares el año pasado.

Este trabajo en territorio permite recoger datos importantes sobre las prácticas locales, las dificultades y los logros alcanzados en la producción de miel y la conservación de especies nativas. Además de aportar al conocimiento científico, la iniciativa promueve el uso responsable de los recursos naturales y refuerza la autonomía técnica y productiva de las comunidades chaqueñas, que encuentran en la apicultura una oportunidad de sustento y cuidado del ambiente.





ORGANIZACIÓN: EMANCIPA PARAGUAY

Emancipa publica el primer reportaje que narra las historias de VAC



El equipo de Emancipa Paraguay lanzó el primero de varios reportajes que buscan contar, con mirada cercana y sensible, las historias que se tejieron a lo largo del proyecto Voces para la Acción Climática Justa (VAC) en Paraguay, que entra en sus últimos meses de implementación. Esta serie de publicaciones pone en el centro a las comunidades y a la gente que, con esfuerzo y organización, logró victorias importantes, fortaleció sus capacidades y aprendió también de los errores.

El reportaje inicial se titula "La comunidad que

transformó el dolor en esperanza" y relata la experiencia de San Oscar Romero (-ex Marina Kué)-, un asentamiento campesino que, tras más de una década de lucha, logró el inicio de la titulación de sus tierras. La crónica fue escrita por la periodista Noelia Díaz Esquivel, con fotografías de Leonor De Blas y la coordinación editorial de Mónica Bareiro. La historia retrata las conquistas, los desafíos y la dignidad de las

familias que defienden su derecho a un futuro digno.

El reportaje completo se puede leer en la web de Revista Emancipa, bajo el título La comunidad que transformó el dolor en esperanza. Pronto se publicarán nuevas historias que muestran los logros alcanzados y la fuerza colectiva que hizo posible avanzar hacia comunidades más sostenibles y justas.



ORGANIZACIÓN: AGENCIA GLOBAL DE NOTICIAS

30 años cuidando a la niñez y al planeta



Hace 30 años nacía Global Infancia. La organización comenzó su labor a mediados de los '90, en un momento en que la vulneración de derechos era moneda corriente, sobre todo con las adopciones irregulares. Desde entonces, no paró de trabajar para promover una cultura de respeto a los derechos de la niñez y la adoles-

cencia, poniendo siempre en el centro su bienestar y desarrollo integral.

Con el paso de los años, entendió que la defensa de los derechos también pasa por cuidar el ambiente en que vivimos. Así, sumaron la agenda climática como prioridad, reconociendo que el deterioro ambiental afecta de forma directa

a niños, niñas y sus comunidades. Entre sus principales líneas de trabajo también se encuentran la educación, la protección frente al criadazgo, la prevención de la violencia y la promoción de la participación protagónica de la niñez.

En este camino, la organización se unió a otras instituciones sociales en el proyecto Voces por la Acción Climática Justa (VAC), aportando desde la Agencia Global de Noticias a visibilizar estos desafíos y crear conciencia sobre el cuidado de la naturaleza. A través de este compromiso, Global Infancia reafirma que un presente y un futuro dignos solo son posibles si se prioriza el respeto a los derechos de la niñez y la protección del ambiente que nos sostiene.



AGENDA "ECOS DE VAC"

- Día Internacional Libre de las Bolsas de Plástico.
- Día mundial de la conservaciión del suelo.
- 21) Día mundial del perro.
- Día Internacional para la Defensa de Ecosistemas de Manglar

JULIO /2025

- Evento de premiación del concurso nacional PAC Periodismos para la Acción Climática
- Aniversario del reconocimiento del «derecho a un medio ambiente limpio, saludable y sostenible» como un derecho humano
- (30) Día de la amistad

Te invitamos a colaborar en la elaboración de este calendario y así lograr posicionar estas fechas especiales en la agenda pública.

Podes comunicarte con nosotras a través del correo: noediazesqui78@gmail.com +595 985-267526





Material producido por Emancipa Paraguay, en el marco del proyecto Voces para la Acción Climática Justa (VAC), implementado en Paraguay por WWF-Paraguay y la Fundación Avina.











